

EVENTOS

- I Congreso de la Asociación Latinoamericana de Población
- Segundo Encuentro Nacional de Demógrafos y Estudiosos de la Población
- XXV Congreso General de la Unión Internacional para el Estudio Científico de la Población

EVENTOS

I CONGRESO DE LA ASOCIACIÓN LATINOAMERICANA DE POBLACIÓN

Caxambú, Brasil del 18 al 20 de septiembre 2004

En el año 2000, en el marco del último Congreso Internacional de Población organizado por la Unión Internacional para el Estudio Científico de la Población (UIECP) en la ciudad de Salvador de Bahía, se acordó impulsar la creación de la Asociación Latinoamericana de Población (ALAP), con la finalidad de contar en la región con una organización que permita la afiliación de todos los individuos y asociaciones dedicadas al estudio de la población. Este proyecto se verá cristalizado durante el próximo mes de septiembre cuando se formalice la creación de la ALAP en el contexto de su primer congreso.

El I Congreso de la Asociación Latinoamericana de Población tendrá lugar en Caxambú, Brasil durante los días 18 al 20 de septiembre y su eje temático versa sobre la *Población, pobreza, desigualdad y exclusión en América Latina y el Caribe*. Se estima que los estudiosos de la población pueden efectuar contribuciones importantes, tanto en la discusión teórica y conceptual como en la definición de poblaciones objeto de acciones específicas y de evaluación de políticas y programas. Los demógrafos por las habilidades desarrolladas en cuanto a la construcción y tratamiento de las informaciones y por la visión que tienen de los datos como construcción teórica y conceptual, pueden realizar aportes interesantes e innovadores sobre este tema.

La organización del evento ha previsto el desarrollo de cuatro plenarios que trataran las siguientes temáticas: 1) Familia, pobreza y exclusión social en el pasado iberoamericano; 2) De las dimensiones y conceptos a la medición de la pobreza, la exclusión y la vulnerabilidad: Aportes de la demografía; 3) Migración, trabajo y exclusión social; 4) Género y derechos. Además se han programado doce mesas de trabajo sobre temas tales como: 1) Movilidad y migración; 2) Fecundidad y salud reproductiva; 3) Hogares y familia; 4) Trabajo; 5) Envejecimiento y pobreza; 6) Población y salud; 7) Población y ambiente; 8) Demografía histórica; 9) Poblaciones indígenas y afro-descendientes, etnicidad y raza; 10) Métodos y técnicas de la sociodemografía; 11) Formación de recursos humanos en población; 12) Juventud, pobreza y vulnerabilidad.

Mayores detalles sobre el I Congreso de la Asociación Latinoamericana de Población pueden obtenerse en la página WEB de la Asociación Brasileira de Estudos de Población (ABEP) <http://www.abep.org.br>, en el link del Congreso de la ALAP o contactando a la Coordinación Técnica del evento, vía e-mail alaporg@abep.org.br.

SEGUNDO ENCUENTRO NACIONAL DE DEMÓGRAFOS Y ESTUDIOSOS DE LA POBLACIÓN

Caracas, Venezuela del 24 al 26 de noviembre 2004

En septiembre del año 1986, el Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la Universidad Católica Andrés Bello (IIES-UCAB) organizó el Primer Encuentro de Demógrafos y Estudiosos de la Población bajo el título *Estado Actual de los Estudios de la Población en Venezuela*, el cual fue auspiciado por la Oficina Central de Estadística e Informática (OCEI) y patrocinado por el Instituto Latinoamericano de Investigaciones Sociales (ILDIS). Desde esa fecha los estudios de población en Venezuela han continuado un curso que poco conocemos debido a la falta de mecanismos idóneos de difusión.

Eventos como el antes mencionado raras veces han sido repetidos y seguimos careciendo de una instancia que facilite la congregación de profesionales que están trabajando en el área de población y la promoción de actividades que redunden en el mejoramiento del conocimiento de los distintos temas sobre la dinámica de la población y sus relaciones con los procesos de desarrollo económico y social. Por esa razón, en el Departamento de Estudios Demográficos del IIES-UCAB hemos considerado imperativo programar un nuevo encuentro que, bajo el título *Cambio Demográfico y Desigualdad Social en Venezuela al inicio del Tercer Milenio*, permitirá reunir a los estudiosos de la población en nuestro país y conocer los trabajos que se han realizado más recientemente, en particular aquéllos que se inscriben en el campo de lo que se ha llamado la demografía de la desigualdad. Este Segundo Encuentro Nacional de Demógrafos y Estudiosos de la Población se realizará en Caracas del 24 al 26 de noviembre, será promovido conjuntamente con el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) y contará con el patrocinio de la Fundación Konrad Adenauer y del Fondo de Población de las Naciones Unidas.

Es amplio el espectro de temas sobre los cuales se desea pasar revista a los logros obtenidos en el plano teórico-metodológico y de la construcción misma del conocimiento alcanzado. Concretamente se desarrollarán *cuatro sesiones plenarias*, animadas por expertos nacionales e internacionales, sobre: 1) Desigualdad económica y social y cambio demográfico; 2) Perspectivas de la migración y la urbanización en el siglo XXI; 3) Medición de la pobreza, exclusión y vulnerabilidad socio-demográfica; y, 4) El enfoque de género en los estudios de población. Igualmente se han programado ocho mesas de trabajo cuyas temáticas son las siguientes:

1. *Fecundidad y salud sexual y reproductiva*: si bien es apreciable el camino recorrido en la transición de la fecundidad y los progresos habidos en el reconocimiento de los derechos reproductivos dentro del marco jurídico-institucional, todavía encontramos que en el país existen amplias disparidades en los modelos de comportamiento sexual y reproductivo, por lo tanto será importante conocer los trabajos que den cuenta de los cambios en la fecundidad, el embarazo precoz, la actividad sexual, la práctica de la contracepción, los programas de salud sexual y reproductiva, los derechos reproductivos.
2. *Migración y urbanización*: interesa que examinemos qué ha ocurrido con los modelos de concentración urbana y de metropolización asociados al proceso de industrialización por sustitución de importaciones que conocimos en el pasado y cuáles son las características que han adquirido los movimientos internos. En cuanto a la migración internacional nos interesa dar cuenta de los cambios que han operado en Venezuela, se tienen indicios de que el país ha perdido la capacidad que tuvo en el pasado de atraer migrantes externos y comienza a comportarse como un país de emigración. Cuáles son los destinos, cuál es la composición y cuáles son los factores determinantes de esos flujos de emigrantes, son interrogantes que esperan de respuestas.
3. *Salud y mortalidad*: en esta materia, donde los problemas están relacionados con los cambios en la estructura demográfica pero también con las condiciones de pobreza que afecta a importantes sectores de la población, será de interés que conozcamos los análisis donde se hayan considerado: las relaciones entre los procesos de transición demográfica y epidemiológica, las disparidades sociales y de género frente a la enfermedad y la muerte, la atención en salud, el surgimiento de enfermedades que habían sido erradicadas y su impacto en ciertos grupos de población, el VIH-SIDA, la violencia como un problema de salud, las políticas de salud, entre otros.
4. *Población y ambiente*: el rápido crecimiento de la población urbana en forma no planificada y la pobreza creciente han tenido una incidencia notable sobre el ambiente, que se expresa finalmente en un deterioro de la salud y de la calidad de vida en general. Al respecto será de interés que conozcamos algunos estudios sobre las relaciones entre la distribución espacial de la población y las presiones sobre el ambiente que redundan en problemas de salud asociados con enfermedades respiratorias, infecciosas-parasitarias, así como también los efectos socio-demográficos de los desastres naturales (caso Vargas).
5. *Trabajo*: este es otro tema donde los estudiosos de la población han constatado cambios importantes en el curso de las últimas dos décadas, especialmente en lo que respecta a la participación laboral de las mujeres y sus determinantes, el trabajo femenino extra-doméstico y el comportamiento reproductivo, la informalidad, la

precarización del trabajo, la desocupación de los jóvenes, el trabajo infantil, las diferencias de género en los ingresos, entre otros temas...

6. *Hogares y familias*: los cambios demográficos, sociales y económicos que ha experimentado el país en las últimas décadas han tenido efectos en la configuración y estructuración de las familias y los hogares, cuya intensidad y características interesa conocer, destacando en particular sus expresiones según los distintos sectores de la población. Serán considerados, entre otros, los estudios que traten sobre las transformaciones familiares, los cambios en los patrones de formación y disolución de las uniones, los arreglos familiares para afrontar los contextos de crisis económica y social, la organización doméstica del consumo y del ingreso familiar.
7. *Grupos de población*: tanto los cambios en las estructuras demográficas como el incremento de la pobreza llevan a la identificación de grupos de población en situación de vulnerabilidad. Los niños, los jóvenes, las mujeres, los adultos mayores, las personas discapacitadas y los grupos étnicos son considerados grupos vulnerables en la medida que están afectados por carencias desde el punto de vista económico y social. Serán de interés los estudios que han analizado las características económicas y socio-demográficas de estos grupos, sus demandas específicas así como la evaluación de las acciones orientadas a atender a estas poblaciones.
8. *Información y métodos de investigación sociodemográfica*: los progresos en la investigación social y demográfica en cuanto a la disponibilidad de mayor información y de mejor calidad, así como respecto al afinamiento de los modelos y técnicas de análisis, han permitido alcanzar cierto avance en los estudios de población en Venezuela. Consideramos de gran interés que también dediquemos un espacio de este encuentro a la presentación de una muestra de trabajos que reflejen esos avances y a la discusión de aspectos conceptuales y metodológicos. En ese sentido se dará cabida a la presentación de algunos estudios que muestren las posibilidades de explotación de la información socio-demográfica tanto a nivel nacional, regional y local, los problemas para la medición de algunos fenómenos, los alcances y limitaciones de las estadísticas disponibles, la aplicación de innovaciones en estimaciones y modelos de análisis, entre otros aspectos.

El Segundo Encuentro de Demógrafos y Estudiosos de la Población está dirigido a los científicos sociales, estudiantes, responsables de la toma de decisiones y demás interesados, los cuales podrán participar con ponencias que correspondan con las temáticas antes señaladas o sin ponencias cumpliendo con los trámites de inscripción.

Los interesados en participar mediante la presentación de ponencias deberán entregar un resumen al momento de la inscripción. La fecha límite para la recepción de los resúmenes es el 16 de julio de 2004. Las ponencias deberán ser enviadas al Comité Organizador, el cual procederá a su examen y selección. Las fechas de cierre para la recepción de los trabajos y para la comunicación de su aceptación serán, respectivamente,

el 16 de septiembre de 2004 y el 4 de octubre de 2004. Sólo las ponencias seleccionadas podrán ser expuestas en el evento y todas las ponencias inscritas serán difundidas a través de un CD y de la WEB, siempre que se cumplan las fechas indicadas para su entrega.

El Comité Organizador del Segundo Encuentro Nacional de Demógrafos y Estudiosos de la Población está integrado por: Anitza Freitez (Coordinadora, IIES-UCAB) afreitez@ucab.edu.ve; María Di Brienza (IIES-UCAB) mdibrien@ucab.edu.ve; Genny Zúñiga (IIES-UCAB) gzuniga@ucab.edu.ve; Mauricio Phelan (UNFPA-UCV) mauricio.phelan@undp.org; y Rahiza Carvallo (INE-UCV) rcarvallo@yahoo.com.

Se espera aprovechar este momento durante el cual se congregará un número importante de personas que trabajan en el área de población para formalizar la creación de la *Asociación Venezolana de Estudiosos de la Población* (AVEPO), instancia que confiamos ayudará a facilitar la vinculación entre los estudiosos de la población, pero además constituirá una plataforma para potenciar las actividades en este campo

Para mayor información sobre el *Segundo Encuentro Nacional de Demógrafos y Estudiosos de la Población* puede visitar la página Web de la Universidad Católica Andrés Bello (UCAB) <http://www.ucab.edu.ve>, o contactar al Comité Organizador del evento, vía e-mail segundoencuentro@ucab.edu.ve

XXV CONGRESO GENERAL DE LA UNIÓN INTERNACIONAL PARA EL ESTUDIO CIENTÍFICO DE LA POBLACIÓN

Tours, Francia del 18 al 23 de julio 2005

La vigésimo quinta edición del Congreso General de Población de la UIECP tendrá lugar del 18 al 23 de julio de 2005 en la ciudad francesa de Tours, situada en el Valle del Loira. Dicho evento se celebrará en el nuevo Centro de Conferencias *Le Vinci*, el cual ha sido diseñado por Jean Nouvel, notable arquitecto contemporáneo. El Congreso durará cinco días, durante los cuales se celebrarán 164 sesiones ordinarias, varias sesiones de difusión informativa, dos sesiones plenarias, tres sesiones de debate, varias sesiones de formación y otras reuniones paralelas. Además, el martes 19 de julio, el UNFPA organizará una sesión sobre la “Visión de la CIPD: ¿Cuán lejos hemos llegado en estos once años de travesía?”. Se espera que esta sesión sea presidida por la Sra. Thoraya Obaid, Directora Ejecutiva del UNFPA. El 21 de julio el Comité Nacional de Organización (CNO) organizará una jornada de mesas redondas y debates sobre el Futuro de la Población de Europa. Se celebrarán también dos reuniones de la Asamblea General de la UIECP. El primer boletín con la convocatoria será publicado por la UIECP en abril del 2004.

Los idiomas oficiales de la XXV Conferencia de la UIECP serán inglés, francés y español. Gracias al financiamiento obtenido por el Comité Nacional de Organización,

habrá interpretación simultánea en esos tres idiomas durante las sesiones ordinarias, plenarias y de debate de la Conferencia. Además, los autores interesados en presentar una ponencia pueden ingresar en línea resúmenes en cualquiera de los tres idiomas oficiales.

Más información sobre el XXV Congreso de la UIESP puede obtenerse regularmente en el sitio en Internet de la Unión <http://www.iussp.org>.